

Une expérience de sécurisation de la mobilité de l'élevage au Tchad Oriental

Véronique Barraud

*Centre d'Appui Méthodologique à l'Elevage (Camel)
2 av. Leclerc, 69007 Lyon, France*

RESUME

Le Tchad Oriental est caractérisé par des contrastes saisonniers et régionaux marqués et de forts aléas climatiques. La mobilité des troupeaux permet une mise en valeur performante de ce milieu. L'élevage mobile tient ainsi une place socio-économique primordiale à l'échelle régionale et nationale. Dans sa partie centrale, le Tchad Oriental est plus densément peuplé et la pression sur les ressources-clés y est forte. On observe ainsi la fermeture de l'espace pour les transhumants et des difficultés croissantes d'accès aux points d'eau, de passage le long des axes de transhumance et de stationnement près des marchés. Cette tendance menace sérieusement l'avenir de l'élevage mobile dans la région.

Le projet Almy Bahaïm ("de l'eau pour le bétail") a cherché à sécuriser la mobilité de l'élevage. La première échelle d'intervention est celle du point d'eau, où le projet a accompagné la mise en place d'une gestion paritaire sédentaires-transhumants. Les puits et mares sont considérés comme un patrimoine commun aux éleveurs. Un organe composé en nombre égal de sédentaires et de transhumants est chargé de veiller au respect de règles élaborées de façon consensuelle par les usagers potentiels.

A l'échelle de la préfecture d'Abéché, le projet a appuyé une commission composée des chefs coutumiers et des responsables administratifs visant la résolution des conflits entre sédentaires et transhumants. Du règlement de conflits déclarés, cette commission s'est orientée également vers la prévention, par la sécurisation des axes de transhumance, qui a permis une nette diminution des conflits lors de la transhumance.

Ces démarches ont eu des effets encourageants, considérés par nombre de transhumants comme plus importants que les réalisations physiques (une centaine de points d'eau). Mais ces structures naissantes sont encore fragiles. Un suivi et un accompagnement restent en particulier indispensables pour une pérennisation des acquis.

Mots clés: hydraulique pastorale, gestion des ressources pastorales, transhumance, Tchad

ABSTRACT

Eastern Chad is characterised by marked regional and seasonal contrasts and large climatic variations. The mobility of herds enables an effective exploitation of this environment. Mobile livestock husbandry thus occupies a fundamental socio-economic position at the regional and national level. The central part of Eastern Chad is densely populated and the competition for key resources is high. Thus access to the area for transhumant herds has disappeared, and access to watering points, passage along transhumance trails and staying near market places has become increasingly difficult. This tendency is seriously threatening the future of mobile livestock husbandry in the region.

The project Almy Bahaim ("*water for livestock*") attempted to secure livestock mobility. The first level of intervention was at watering points where the project has supported the implementation of fair management practices by sedentary and transhumant populations. The

wells and ponds are considered as a common heritage by pastoralists. A group, composed of equal numbers of sedentary and transhumant members, has to ensure that potential users respect the rules arrived at by consensus.

In the prefecture of Abéché the project has maintained a commission composed of traditional leaders and administrative officials, which is responsible for the resolution of conflicts between sedentary and transhumant people. Starting from the resolution of declared conflicts, the commission has also become involved in conflict prevention through the protection of transhumance corridors, which has led to a net decline in conflicts during times of transhumance.

These approaches have had encouraging effects, which a number of transhumants consider more important than the improvements in physical infrastructure (about a hundred water points). But these infant structures are still fragile. To ensure that these achievements endure, monitoring and accompanying activities are indispensable.

Key words: *reclaimed pastures, management committees, transhumance, Chad*